

SPECTACULAIRE ELAN TRANSFRONTALIER

Jacques-André TSCHOUMY

Président du Forum transfrontalier arc jurassien

Neuchâtel

jatschoumy@bluwin.ch

Des milliers de Francs-Comtois et de Suisses de l'Arc jurassien se rencontrent une ou plusieurs fois par année... sur la frontière, ...près de la frontière, ...à propos de la frontière... Près de quatre-vingts Organisations civiles impulsent ainsi des coopérations transfrontalières locales particulièrement vivantes sur l'Arc jurassien comtois et suisse. Cet élan est spectaculaire et surprenant. Mais qu'est-ce qui peut bien animer ces Organisations transfrontières si récentes ?

Les Associations recensées sur l'Arc jurassien, de Porrentruy au Lac de Joux, sont très souvent à **caractère culturel**. Elles sont d'expressions théâtrales, chorégraphiques, musicales, muséales, cinématographiques, scientifiques, archéologiques, littéraires ou poétiques. Les Manifestations sont souvent **lieux de mémoire vivante** d'un moment de l'histoire locale. Elles courent de l'époque médiévale à l'époque napoléonienne, sur les routes de l'absinthe ou du sel, ou encore sur les Grandes Guerres 70-71, 14-18 ou 39-45, telles le *Chemin du km 0* à Bonfol-Pfetterhouse. Et même sur l'ère moderne, avec l'entrée en souveraineté de la République et Canton du Jura, en 1979, et le *Sentier des contrebandiers* à Damvant. Pour les Offices du tourisme de deux versants, certaines Manifestations ont aussi pour ambition de promouvoir de nouveaux **sites touristiques** dont les itinéraires viseraient à fixer un tourisme de plusieurs jours, et non plus d'une seule nuitée, comme trop souvent actuellement. Les quatre *Chemins de la contrebande* à Biaufond illustrent ce courant. L'ambition est clairement **festive** parfois, les *Fêtes du Doubs*, par exemple. Elle peut aussi être **sportive**, telle la *Francovélosuisse* de Belfort à Porrentruy ou le *Transdoubs* à St-Ursanne. Les Associations actives sont à **visée politique** dans la sauvegarde

du Doubs menacé, la *Franco-Suisse des Pêcheurs*, ou dans la recherche du *Forum transfrontalier* à recréer un sentiment d'appartenance commune. Le rayonnement est le plus souvent **local**, avec les *Nuits d'été de Milandre* à Boncourt/Delle ou la *Compagnie des Trois Bornes* à Bonfol/Pfetterhouse. Parfois il est **interrégional et international**, tels les Jardins musicaux à Cernier (NE) et à Arc-et-Senans. L'ouverture transfrontière a quelquefois pour corollaire le regroupement en **réseaux** de plusieurs acteurs locaux, tels les *Centres culturels jurassiens et bernois de l'AICC* en Suisse. Les Associations actives sont une **doublette franco-suisse** le plus souvent, ou sont le fait d'un seul acteur rayonnant sur les deux versants de la frontière. On est parfois surpris par des Manifestations à caractère tout à fait **inattendu**, telles les *Manifestations œcuméniques transfrontalières* dans les Montagnes neuchâteloises, ou le *Concert symphonique dans les pâturages* de Sainte-Croix. Curieusement, les Manifestations envers les **Jeunes** sont rares, on dénombre toutefois et avec plaisir *Mômes en scène* et la *Cour des miracles* à Delémont. Sur l'ensemble de l'Arc jurassien, ces quatre-vingts manifestations se caractérisent globalement par leur grand nombre, leur vitalité, la variété de leurs actions et leur éclosion très récente. Etonnantes et peu connues, elles sont pour la plupart nées spontanément, et bénévoles. **Elles sont issues d'une société civile dynamique.**

Ces Manifestations contribueraient-elles à recréer, comme avant 1914, un sentiment d'appartenance commune chez les habitants de Franche-Comté et de l'Arc jurassien suisse ? Tiendrait-on là un levier pour une coopération transfrontière redynamisée ? Pourquoi plusieurs d'entre elles se sont-elles créées si récemment, après l'an 2000, dont plusieurs en 2015 ? Et pourquoi les vingt-cinq coopérations jurassiennes sont-elles plus nombreuses que les douze coopérations vaudoises ? Tout cela est inédit. Tout cela va s'écrire maintenant. Le projet s'appelle « *A saute-frontière !* ». **C'est un axe de coopérations de terrain nouveau qui s'ouvre.**

Dès l'automne 2015, sur son site www.forum-transfrontalier.org, le *Forum transfrontalier* a mis cet élan en lumière, ainsi que ses diverses Associations porteuses. Il les a interrogées en entretiens personnalisés et les rencontrera en cinq sessions tout au long de la frontière de l'Arc jurassien (1). Ce courant associatif puissant de l'Arc jurassien pourrait-il être de nature à faire bouger les frontières mentales liées à la frontière ? **Un levier nouveau se lèverait-il pour la coopération transfrontalière arcjurassienne ? Probablement.**

1) Publique, la prochaine session aura lieu à Porrentruy, mercredi 9 mars 2016, dès 17h00, salle de l'INTER